

EN JEREZ

Un mes ..... 2 ptas.

Un año ..... 22.50 "

Anuncios, reclamos y comunicados  
á precios convencionales.

TELÉFONO NÚM. 55

Redacción y Administración,

Plaza de Equilaz, 4

# El Guadalete.

PERIÓDICO POLÍTICO Y LITERARIO

(FUNDADO EN EL AÑO DE 1852)

Jerez de la Frontera: Jueves 8 de Julio de 1909.

AÑO LV.

NUM. 16.928.

## A LOS SEÑORES IMPONENTES DE LA CAJA DE AHORROS

Se avisa á los señores imponentes de la Caja de Ahorros que quieran unirse para defender sus derechos á la Comisión nombrada al efecto, que pueden suscribir las listas colocadas en el Casino Jerezano, Martillo Jerezano, Círculo Ibero, Cámara de Comercio y Cámara Agrícola.

Las bases aprobadas en el mitin del Domingo pasado están impresas en los pliegos, á fin de que los señores firmantes puedan antes de suscribirse enterarse perfectamente de su alcance y contenido.

La Comisión.

## ENSEÑANZA AGRÍCOLA.

Entre los muchos problemas á resolver en el campo de la agricultura, es uno de ellos el que se refiere á la enseñanza de aquella, el cual, de ser bien orientado, habría de impulsar grandes mejoras y perfeccionamientos en el arte del cultivo de la tierra.

En España, desgraciadamente, ha habido quien presentara la solución del problema de la enseñanza agrícola como cosa muy sencilla y con la pretensión de que para ello bastaría el dar conferencias agrícolas dominicales, el añadir á los programas de segunda enseñanza una asignatura de agricultura, estableciendo su enseñanza en los cuartelos, y con otras soluciones de esta misma índole, que con estar inspiradas en las mejores deseos no han dado en la práctica resultado alguno, ni tan siquiera para dar discípulos con conocimientos bastantes para distinguir los caracteres distintivos de la vid del de los otros arbustos de gran cultivo.

La enseñanza agrícola, para que sea provechosa, debe ser práctica, contando con campos de experimentación, bosques de prueba y ensayos, establecimientos pecuarios, talleres de elaboración de productos, etc., donde los agricultores pueden por sí mismos estudiar cuáles son los productos que mayormente pueden beneficiarlos, los mejores sistemas de cultivos, clases de inseguimiento que les resulten más ventajoso, etc., y cuyo total vaya acompañado de explicaciones de fácil comprensión dadas sobre el terreno, conversaciones íntimas dadas por personas que conozcan profundamente las ciencias directoras de la agricultura y con dominio del arte agrícola que se practique en la comarca.

Y decimos en la comarca, porque es tan variable la agricultura, que se hace imposible á un solo hombre, por muchos conocimientos y estudios que tenga, el que conozca prácticamente las diversas ramas de que conste; y siendo una necesidad que el profesor, tanto en la teoría como en la práctica, tenga un nivel intelectual superior á los alumnos, su prestigio debe dominar sobre éstos para que su voz sea atentamente escuchada y atendida.

De lo dicho se deduce que en cada comarca ó región agrícola fuera necesario que se estableciera una institución de enseñanza distinta y en consonancia con las ramas de la agricultura que en las mismas se desenvuelvan, de manera que contara con uno ó varios establecimientos, situados en los pun-

tos más á propósito, y dirigidos por personas que reunieran las condiciones antedichas.

Esto no quiere significar que sea innecesaria una enseñanza superior, que integre las diversas ramas en que se halla dividida la egrenatura; por lo contrario, su existencia es esencial, y en ella deben formarse los futuros directores científicos de la agricultura práctica, que después deberán especializar sus aptitudes en aquello que les sea más placentero, pero procurando siempre que su nivel intelectual sea lo más amplio y superior posible.

Creemos que con establecimientos de instituciones de enseñanza como las que hemos citado, que sirviesen de espejo á los agricultores, y en donde, confiadamente, pudiesen consultar cuantos problemas dificultasen su vida, progresaría rápidamente la agricultura, ya que, aunque pareciendo paradójico, el hombre rural es más amigo del progreso de lo que en apariencia se cree; solamente que los engaños continuos de que ha sido objeto le hacen ser temeroso en extremo, y con razón; dificultad que se allanaría si se lograra que adquiriera confianza en sus instructores.

Quién debería regir al profesorado y con qué recursos se podría contar? A los largos razonamientos que sobre este punto podrían hacerse, vamos á contestar de un modo categoríco.

Creemos que, siguiendo la buena orientación señalada al crearse el Consejo provincial de Agricultura de Barcelona, debería administrar y seguir, contando con una representación lo más nutrida e intensa de agricultores y contribuyentes que representaran el elemento de la tradición, y para constituir un total armónico deberían formar parte de la misma representaciones genuinas de la inteligencia y cultura agrícola, que representarían las aspiraciones reformistas y progresivas. Al mismo tiempo que este Consejo supremo, deberían constituirse otros comarcas, según las circunstancias de cada comarca, á cargo de los cuales estarían los Establecimientos de enseñanza práctica.

En cuanto á los recursos económicos para la enseñanza y demás medios de fomento agrícola, el Estado, región, provincia ó municipio, junto con donativos particulares ó de entidades, deberían ser los encargados de velar para que siempre hubiese capital, para que no ocurriera ningún fracaso, á cuyo fin y para poder partir de una base firme, podría establecerse un pequeño recargo sobre la riqueza rústica en general, con cuyo recurso no sería difícil asegurar la vida de las instituciones que se crearan.

Tal es nuestra humilde opinión de lo que constituye el ideal en materia de enseñanza agrícola, á cuya realización deben ser dirigidas todas nuestras energías; pero teniendo bien presente que para ello no nos mueven el menor deseo de destruir lo poco que poseemos, si antes no podemos llevar á la realización un plan cuya grandiosidad sea digna de las necesidades de la agricultura de nuestra patria.

JAQUIN DE ABADAL,  
Presidente de la Federación Agrícola  
Catalana-Balear.

## DESDE BERLÍN

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL).

Dimisión del canciller.—El emperador y el Bundesrat.—Ecos de la prensa.—Candidatos á la cancellería.

La mayoría del Reichstag, formado por los diputados católicos y polacos, ha conseguido el objeto de sus aspiraciones.

Es ya un hecho la dimisión del príncipe de Bulow. Pero el emperador, es-

cusándose de adoptar un acuerdo definitivo, se ha limitado á recordar los buenos servicios del dimisionario durante sus doceños de Gobierno.

Probablemente en el ánimo de Guillermo II ha de pesar la consideración de que Bulow logrará poner fin á su obra de reformas financieras, rechazando los impuestos perjudiciales para el interés general.

En consecuencia, el canciller continúa en su puesto, sometiéndose á la voluntad del soberano, con el propósito de retirarse del poder luego que haya sido aprobado el nuevo plan de Hacienda.

Entre tanto, habrá motivo para preguntar: ¿Y si esta reforma no llega á su término? Los periódicos oficiales no aclaran la duda, pero alguien supone que Bulow seguirá gobernando hasta disponer la disolución del Reichstag.

Naturalmente debe presumirse que tiene interés positivo en eludir la terminación de esta labor reformadora.

Tal vez podrá ocurrir también que el canciller, fatigado por la insistente lucha, no acepte el compromiso de arreglo con una mayoría para él tan odiosa como repulsiva.

Dícese que se esforzará en obtener los 500 millones calculados, por medio de diversos impuestos.

El Bundesrat debe entenderse con el Reichstag, porque solamente se presta á desempeñar un papel pasivo, de nuevo espectador.

Trátase ahora de saber si las leyes votadas por la mayoría conservadora durante la primera semana de Junio se que en este caso los gobernadores corregidos no eludirían su culpa por haber impuesto al pueblo alemán una disolución de consecuencias políticas y económicas lamentables.

La situación actual resulta bastante grave, á juicio de la *Gaceta de Colonia*.

“Es segura la retirada del canciller del imperio. Este—dice—fuó una de las personalidades de mayor relieve, no solamente en Alemania, sino en toda Europa.”

Tanto los amigos como los adversarios la escuchaban con atención cuando hablaba ante el Reichstag. Ha podido morir combatiendo y acaba flotando como un pez.

Los conservadores cobraron valor en vista de la debilidad del gobierno, y cuando en el último momento se trató de encanzar la inundación, ya era muy tarde.”

Ahora la reforma pudiera realizarse dentro de ocho días. En este caso sería obra de los reaccionarios, cuyos órganos en la prensa muestran las mejores disposiciones, declarando que Bulow ya no es un estadista, sino un simple encargado de negocios.

Pero en el caso de que el gobierno rechace los impuestos nocivos para el comercio y la industria, estas tendencias conciliadoras de la mayoría se convertirían en violentos ataques determinando la necesidad de disolver el Reichstag.

Bulow debe considerarse herido en su dignidad personal y el emperador, que aún sigue dispensándole su confianza, habrá meditado en las consecuencias de la dimisión.

El acierto para elegir un nuevo canciller presenta todas las dificultades de un gran problema.

Candidato de los liberales parece ser Bethmann, ministro del Interior. Los católicos verían con gusto en el poder al conde Posadewsky. Se habla también del barón Marsehall, adversario de la política seguida por Bulow en Marruecos.

BERLÍN, Julio de 1909.

ARKEL.

## Nuevo fracaso del explorador Wellman.

Por segunda vez ha fracasado en su proyecto de ir al Polo en globo el periodista norteamericano Mr. Wellman.

Hace un año próximamente Wellman construyó un parque aerostático en las proximidades del Spitzberg; para desde él dirigirse en su globo Norte al Polo, el que creía alcanzar sin grandes dificultades; pero cuando se dispuso á verificar la ascensión, una formidable tempestad deshizo todos sus preparativos, dejando en tan mal estado el aerostato, que se vió obligado á aplazar para la primavera siguiente el intento de su arriesgada empresa, por ser de suma importancia los desperfectos sufridos por aquél.

Al aproximarse la primavera de este año, Wellman, firmó en su propósito de ir al Polo Norte, activó los preparativos para la expedición, y antes de que comenzara la primavera polar todo estaba listo. Hizo construir un magnífico parque aprovechando las enseñanzas recibidas de la catástrofe del año anterior, y después, esperando el momento oportuno para la partida, emprendió un viaje de prácticas y estudios en el vapor *Artic*. El proyecto de Wellman era dirigirse al Spitzberg en el barco *Farn*, y en él verificar la ascensión y emprender el viaje al Polo; pero en esta ocasión, como en 1908, los temporales han echado por tierra todos los proyectos del periodista norte-americano. Cuando regresó en el *Artic* al lugar en que había sido construido el parque, halló este desatrazado por los temporales y muerto de frío uno de los compañeros que había.

Wellman ha emprendido un viaje triste y desesperado, el regreso á su país, y tal vez la repetición de lo ocurrido en 1908 le haga desistir definitivamente de su peligroso pensamiento. Lo ocurrido á Wellman y la misteriosa desaparición de André, hacen presunción que es aún más peligroso la expedición al Polo con globo que en barco.

## Narraciones y comentarios.

### La mujer moderna

Por esos mundos de Dios, más que en España, puede decirse con tristeza vulgar, pero expresiva, que la mujer ha sacado los pies de las alforjas. Ya no se contentan con ser reinas y señoras del hogar; su casa les parece estrecha y aspiran á disputar al hombre el ejercicio de las funciones públicas; hay mujeres abogadas, médicas, matemáticas, doctoras... y justo es reconocerlo, aunque esto humille un poco el amor propio del sexo fuerte, entre estas señoritas científicas abundan las que compiten y aun aventajan en inteligencia e instrucción á muchos esclarecidos varones.

Y en prueba de que es cierto lo que digo, copio aquí la enumeración que Romero Navarro, autor de un interesante libro titulado *Ensayo de una Filosofía feminista*, hace de mujeres científicas, de inteligencia y cultura extraordinarias: Sara Malher es inventora de un telescopio submarino; María Montessori, de un nuevo sistema de rueda locomotora; Carolina Leiman ha perfeccionado los ejes de algunas máquinas; Marta Walton ha inventado un ferrocarril elevador; María Kais es la autora de una máquina de tejer peaje; Sofía Asher obtuvo patente de inventora por la composición del crematorio táraro; Francisca Spitburgo por el perfeccionamiento y conservación de los colores, tomado por base la albúmina; Mdme. Lavoisier ayudó en sus trabajos al gran químico; las esposas de Michelet, Daudet y Rostand, colaboraron ó colaboran en las obras literarias de sus esposos; la mujer del físico Labine estudió el magnetismo te-

rrestre para ayudar á su esposo en sus cálculos; la de Pasteur trabajó junto á él en su laboratorio; la del ingeniero Robling estuvo dirigiendo los trabajos del puente Brooklyn en Nueva York.

A estos nombres de mujeres ilustres pueden agruparse los de Leonor Fonseca, Mdme. Dacier, María Somerolle, María Agnesi, Carolina Herschell, Sofia Kosolowsky y tantas otras que harían interminable esta lista.

Todo ello prueba como tres y dos son cinco, que el talento científico no le vincula á Dios en el hombre, y que en el reparto de dotes intelectuales no salió la mujer con el cerebro vacío.

En España, aunque las mujeres sabias no abundan tampoco faltan, y sin duda—hablo de las modernas—á doña Concepción Arenal, gloria no sólo de su sexo, sino de la cultura española, ahí están, para no dejarle meritar, la sapientísima Pardo Bazán, la erudita Blanca de los Ríos y las discretas Jimeno de Flaquez y Magdalena Frantes, sin hablar más que de las principales.

Esto no es mucho, pero es algo, y sirve como muestra para darnos la convicción de que si en España anhelásemos la cultura de la mujer, no tendríamos en este punto nada que enviar á los extranjeros.

Pero es el caso que entre nosotros, por lo menos hasta ahora, ha sido mirada con cierta ojeriza la mujer instruida. Si aquí fueron siempre objeto de burlas las *bachilleras*, no hay que decir cómo serán miradas las doctoras. La proclama del solterón de Vargas Ponce.

Por huir de un extremo, nuestras mujeres han incurrido en el extremo contrario. Para no merecer el dictado de sabias, hacen gala de ser ignorantes; de suerte que el promedio de la cultura femenina en España es de un móvil verdaderamente deplorable. En su instrucción—y esto en los mejores casos—se atiende con preferencia, y casi exclusivamente, á lo brillante, más que á lo sólido; se les enseña uno ó dos idiomas, algo dé dibujo, un poco de música, unos cuantos conocimientos superficiales de Aritmética, Geografía e Historia, y cátate ya, según el común sentir, una señorita perfectamente educada e instruida.

Error es este que acarrea graves consecuencias. Sin meterse á dilucidar si la mujer debe ó no competir con el hombre en el ejercicio de las funciones públicas, que hasta ahora han sido privilegio masculino, es indudable que á ella corresponde una de las más altas misiones sociales, quizás la principal de todas, la formación y dirección del espíritu de los hombres en el período de su vida, el más educable y dirigible: la infancia. La mujer, ante todo, es madre, y no basta para ser buena madre querer mucho á sus hijos; es necesario además una serie de conocimientos importantes como base de instrucción femenina.

Un número considerable, por no decir aterrador de niños, son víctimas de la ignorancia de sus madres, que queriéndolos mucho, no saben preservarlos de los mil peligros físicos y morales que rodean á la infancia. La mujer que aspira á cumplir sus deberes maternales ha de poseer conocimientos de fisiología e higiene y de pedagogía. De ese modo podrá evitar á sus hijos muchas de esas enfermedades que diezman la ninfedad, sembrar en ellos ideas y sentimientos nobles, despertar vocaciones y formar voluntades. Difícil es y mucho mérito tiene escribir un buen libro ó inventar una máquina; pero no es más fácil ni tiene menos mérito hacer un hombre sano y bueno.



## PLAYAS DEL PUERTO DE SANTA MARÍA

TEMPORADA DE VERANO DE 1909

## Grandes fiestas en los meses de Julio, Agosto y Septiembre

Ferias en los Paseos del Parque y la Victoria.—Carreras de Caballos.—Velada marítima.—Corridas de Toros y Novillos.—Conciertos por Bandas Militares.—Cinematógrafo público.—Gran teatro de verano en el paseo del Vergel.—Fuegos artificiales.—Iluminaciones extraordinarias de gas, eléctrica y á la veneciana.—Veladas en la hermosa playa de LA PUNTILLA.

## SERVICIO DE COCHES A LA PLAYA POR 10 CTS.

Restaurantes cómodos y baratos alojamientos.—Temperatura agradable.

## TRENES ESPECIALES

Consignaciones-Tránsitos-Exportación-Aduanas-Seguros y Fletamentos

## AZOPARDO &amp; C. A

Servicio completo de barqueajes y dependencia en el Trocadero—Cal hidráulica de Zumaya y Cementos Portland

Escrivitorio: ISAAC PERAL, núm. 3.—Telegramas

AZOPARDO.—CADIZ

## MONTE DE PIEDAD

El Jueves 8 de Julio de 1909, de doce á quince del día, se vendrán en subasta pública, si antes ó en el acto no las redimen sus dueños, las ALHajas cuyos empeños se verificaron en el mes de Abril de 1908, comprendiendo desde el

Número 83.573 al número 84.079,

continuándose la subasta al día siguiente y á las mismas horas si en el primero no quedase terminada.

Jerez 4 de Julio de 1909.—El Director Gerente.

Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya).—Aguas azadas; especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pidarse Memorias y Guías.—Se remiten gratis.

## Anuncios de interés

## Balneario de San Telmo

EN JEREZ DE LA FRONTERA

Inaugurado el 15 de Junio.

Aguas clorurado-sódicas sulfuroosas. Premiadas con Medalla de Oro en varias exposiciones

Curan el Escrofulismo, Herpetismo, Enfermedades de la piel, Anemia, Enfermedades nerviosas, etc.

Médico Director, D. FRANCISCO MARAVÍ, Neurologo Mentalista.—Consultas: En su casa, calle Medina, núm. 15, de 13 a 15. En el Balneario, de 7 a 9 todos los días.

Administración: Corredera, 23.

Saldrán coches de la plaza del Arenal, posada de San Dionisio, á la siesta y diez y siete, para el Balneario: cobra 75 céntimos ida y vuelta, por asiento. A domicilio, 1 peseta.

Se arrienda la estancia de "Romanito", con cabida para 30 bueyes, casa-habitación, agua abundante y una arandaza de tierra en 75 pesetas mensuales. Darán razón en esta administración.

## SE ARRIENDAN

un piso bajo calle Visitación núm. 11, otro piso principal Islas, 3, y una casita en la calle Argüelles, núm. 22, todo en modesto precio.—Rezón Corridores, 1.

El mejor café:  
El primitivo.  
El único, es el verdadero to rrefacto

LA ESTRELLA Depósito en ésta

CALLE LARGA NÚM. 61.

## SE COMPRAN

muebles y efectos de escritorio, toneles con buen envínado y esesas de bodega.—Diríjase por escrito á V. S. en la Administración de este periódico con lista y precios de lo que se vende.

Como trabajan los Ingleses.—La rapidez con que Inglaterra construye sus grandes acorazados, lo prueba el poquísimo tiempo que ha empleado en la construcción de cada uno de sus seis nuevos "Dreadnought".

El tiempo empleado en la construcción, desde el momento de poner la quilla hasta la botadura, ha sido por término medio, siete meses y diez días.

Con semejante prontitud, y con el gran

número de astilleros oficiales y particulares que tiene á su disposición, podría muy bien ir reponiendo todos los elementos de combate que se fueran perdiendo ó estropeando, si tuviera que sostener una guerra larga.



TIJAGA BOLETTI  
A TIJAGA SEÑOR DE MI VIDA

ellos quedó en gravísimo estado.

La policía detuvo al barquillero y al conducirlo á la comisaría el público indignado trató de lyncharlo.

## Huelga probable.

Madrid 7, á las 9'10.

Se considera inminente la huelga de los obreros panaderos por no haber accedido los fabricantes de pan á las peticiones que les habían formulado.

## Secretario.

Llegó a Madrid el Sr. Revira, secretario particular del Sr. Maura, y visitará hoy al Sr. Rodríguez San Pedro.

## Del Ferrol.

En el Ferrol se espera en breve la anunciada visita del Rey, el cual irá acompañado del Ministro de Marina Sr. Ferrandiz.

## La Embajada.

Madrid 7, á las 13'25.

El ministro de la Gobernación ha manifestado que mañana llegará á Cádiz la embajada marroquí, y enseguida saldrá para Madrid.

## Reunión carlista.

Se ha verificado en Bilbao una reunión de los carlistas, presidida por el Sr. Feliú, tratando sobre los asuntos del partido.

Se acordó hacer propaganda de los ideales del partido.

## Llegada.

Madrid 7, á las 16'45.

El Viejo llegarán los señores Maura y Allendesalazar.

## Hundimiento.

En el Cementerio de San Lorenzo, un muro que se estaba construyendo, y hundióse, resultando tres obreros muertos.

## Cambios.

Interior . . . . .	86'55
Amortizable . . . . .	101'90
Londres . . . . .	27'48
París . . . . .	9'15

## Desbordamiento.

Madrid 7, á las 19'35.

Comunican de Denvers, que a causa del desbordamiento de los ríos, hay centenares de víctimas.

Reina profundo duelo en aquella población.

Se han perdido muchos cultivos arrasados por las aguas.

## El ministro de Marina y el Sr. Carranza.

Madrid 7, á las 22'30.

El Sr. Ferrández ha negado que el Senador Sr. Carranza le haya visitado y le diera explicaciones acerca del contenido del artículo que ha publicado en el periódico La Dinastía de Cádiz.

## En libertad.

Comunican de Barcelona que ha sido puesto en libertad Pereñé, que fue detenido por los últimos sucesos terroristas, y no ha resultado nada contra él.

## Teatro Eslava.

Compañía cómico-lírica de los señores Garro y Fuentes.—Función para hoy.

A las 8.—El día de Reyes.

A las 9.—Bohemios.

A las 10.—El barbero de Sevilla.

A las 11.—La penetración pacífica.

Precios por secciones.—Butaca, 0'85. Dílantero, 0'50. Grada, 0'20.

## GENOSANG.

Además de los acreditados clarificantes que se expenden en esta casa, para vinos blancos, tintos y vinagres, hay el Genosang energético clarificante y especial descolorante para todos los vinos de cualquiera región que proceda.

## Precios

Paquete para clarificar . . . . 0'75 Ptas.

para clarificar y deco-

lorar . . . . . 1 "

Otros especiales para vinos de baja graduación, anubados y ácidos.

(Garantizado)

José García, Antonia de Dios, 20, Jerez.

